# LA ILUSTRACIÓN



# DE CASTRO

# SEMANARIO LITERARIO, DE INTERESES LOCALES Y DE NOTICIAS

Año XXXXV

Número cerriente 35 céntimos, atrasado 40

Redacción y Administración, Calvo Sotelo Teléfeno múm. 144

SE PUBLICA LOS DOMINGOS Castro-Urdiales, 23 de Septiembre de 1945 PRECIOS DE ANUNCIOS

Esquelas de funerales según las dimensiones. Reclamos y comunicados 0,75 céntimos linea. Anuncios por contrato a precios convencionales

N.º 1.978

# **Apunte del Natural**

Aunque el lujoso automóvil no iba despacio, tuve tiempo de ver quien lo conducía y darme cuenta de la juvenil hermosura que acompañaba al conductor. Bella, muy bella era la mujer, y en plena virilidad se hallaba el hombre. De ambos conocía la historia amorosa, según fidedignas referencias, siempre hay alguien que le cuenta a uno estas cosas, amigo de investigar y saber vidas ajenas. No me dió envidia la fugaz contemplación de aquel carruaje, con lo que dentro llevaba. Ni buena, ni mala envidia, que hasta en esto haybondady maldad. La envidia que se puedellamarbuena, es la que desea, sin tristeza del ajeno bien; la mala, detestable y que es preciso anegar en caridad, aquella que nos enciende en el alma rencor, pesadumbre. No la senti, de ninguna clase. Vi como el coche se alejaba, con la feliz pareja, y sólo evoqué, sin nostalgia, excursiones y viajes, también acompañado, con ilusorio contento, por alguna mujer. Más bién fué lástima lo que sacudió mi alma, pena hacia aquel hombre que conducia el magnifico automóvil. A la larga, con desamor y con ingratitud, pagarian sus esplendideces, sus derroches la que junto a él llevaba, cuando no con algo peor ..... Mujeres como aquella, sólo suelen sonreir y hablar con zalameria, mientras dura la prodigalidad, la juvenil complacencia.... ¡Después!....; arrinconan, huyen, traicionan, sustituyen y olvidan ...., y dejan a la víctima de sus megalomanías, derrumbada, deshecha, enferma, triste. Eso, ¿qué importa?... Vaya por las veces que el hombre hace algo parecido..... Suele haber para todos ..... ¿Eres fuerte, poderoso?.... ¿Te hallas en la cumbre?.... Te adoro. Tú eres mi vida. ¡Caiste!.... ¿La suerte te volvió la cara?.... Pues ahí te quedas, aunque por mí havas cometido infamias, aunque, cegado por mis encantos y seducciones y creyente en mi fingido amor, faltaras a tus deberes, aunque por mi, pudiste ir a la cárcel, o a presidio.

Todo esto, y mucho más, me sugirió la vista de aquel soberbio carruaje. Así pensando, a poco tropecé en mi camino, con un atrayente y simpático cuadro; lo formaban madre e hijo. Ella, una anciana de saludable traza; él, un mozo, de enfermizo aspecto. Llevábale la anciana sujeto del brazo con extremo cuidado. El enfermo andaba fatigosa, trabajosamente. Una tos, entrecortada, seca, delataba su mal. Extenuado, pobre, doliente...., y aquella ancia-na mujer, ¡cómo le quería! No sé por qué volvi a pensar en la hermosa mujer del automóvil y en su amante. Si se viera de pronto como este desdichado, ¿qué haría con él la bella?.... ¿Le llevaría, así, por la calle, solicita, llena de cariño, como lleva la anciana mujer a su hijo herido de muerte?.... Probablemente, no; la hermosa mujer del automóvil, aunque fuera la culpable de la ruina física y moral de su hombre, encima, tendria la desfachatez y el cruel cinismo de motejarle de ser inutil, sin valor alguno..... Una mujer como la que sirve

de asunto a ésta crónica, jura amar lo que más le conviene, lo que más satisface su vanidad y colma su capricho... Una madre, como la viejecita que ayuda a caminar al hijo, que se está muriendo, sabe querer a quien dió la vida con un amor inmarcesible, inmenso, que todo lo dá v nada pide a cambio de su desvelo y sacrificio, que no juzga tal, porque en su verdadero y desinteresado amor, el sacrificio se trueca en resplandeciente y sublime generosidad. El mozo enfermo, habrá podido, tal vez en días de loca alegria y desbordante ilusión, dejar sola a la anciana, olvidándose de ella..., aunque éstafuera la mejor de las madres, la más digna y abnegada de todas; no importa, el maternal cariño, cuando a su corazón sellama jamás rehusa amante respuesta. Hoylo ignora el hijo, que carece de salud y energia: si vive más que su madre, acabará por saberlo, y sentirá impulsos de pedirla perdón, arrodillado sobre su tumba... Acaso, alguna vez, haya tom do por intransigencia y rigor, consejos y advertencias de la anciana, y hasta haya pensado: Mi madre no me quiere. Absurda idea, necio pensamiento; porque lo que nos pareció el mayor desabrimiento y destemplanza en el cariño maternal, encierra, cifra y contiene más aquilatado y depurado amor, que todas las amorosas demostraciones de pasión de cuantas mujeres nos ciñeron con sus brazos, y nos besaron con sus femeninos labios. Lo dijo un tierno y delicado poeta:

• Me ha herido recatándose en la sombra, sellando con un beso su traición. Los brazos me echó al cuello, y por la espalda partióme a sangre fría el corazón.

Luis Ocharan Aburto

# ESPAÑA ASUNCIONISTA

Súplica que eleva a Su Santidad la Acción Católica Española en nombre de todos sus afiliados, con las firmas de los dirigentes eclesiásticos y seglares de todos sus organismos nacionales y diocesanos:

«Beatisimo Padre:

Nuevamente se postra la Católica España a los pies de Vuestra Santidad en personal súplica, implorando la definición dogmática de la piadosa creencia universal de la resurrección glosiosa y Asunción al cielo en cuerpo y alma de la Benditísima Virgen María, Madre de Dios.

Esta prerrogativa insigne de la Santísima Virgen, complemento y corona de su Inmaculada Concepción; fundamentada en su Maternidad divina; contenida en el sacro depósito de la revelación desde el Protoevangelio hasta la salutación angélica; atestiguada por los Santos Padres desde siglos remotisimos; celebrada en las liturgias primitivas de Oriente y del Occidente; enseñada por todos los grandes Doctores y Maestros de la Teologia,

con el Príncipe de ellos, Santo Tomás de Aquino, a la cabeza, y profesada con singular devoción por el pueblo cristiano en todo el mundo, tiene un arraigo especial y brillantes manifestaciones en la devoción de España a su amantísima Madre y Patrona, María Inmaculada.

Las más veneradas reliquias de su primitiva liturgia visigótica que nos han legado el Antifonario de León y el Liber Comitis de San Millán; las más excelsas manifestaciones artísticas que comienzan en el Sarcófago de los Santos Mártires de Zaragoza, en la cripta de Santa Engracia, que es de seguro la primera expresión artística de esta prerrogativa, hasta las señeras figuras de Juan de Juanes, Murillo, Velazquez y Goya; la profesión constante del pueblo y sus autoridades; y las enseñanzas de todos sus Doctores son un himno vibrante y encendido a la gloriosa Asunción de la Virgen María.

Elocuente testimonio de este fervor asuncionista e hispano son aquellas solemnes celebraciones de este misterio en Pampiona a las que los Reyes de Navarra en la Edad Media mandaban concurrrir a sus vasallos; los innúmeros templos dedicados a la Asunción, en que convertian los Reyes de Castilla y Aragón, y singularmente Alfonso el Batallador y Jaime 1 el Conquistador, las mezquitas ganadas a la morisma; la devoción de los Reyes Católicos Fernando e Isabel, que comulgaban en el dia de la Asunción y hacian rogativas ante la Virgen de las Victorias; las Ordenes Militares, como la de las Azucenas, a la Asunción consagradas; los Tercios de Flandes, que se engalanaban con este titulo.

Y hoy, como siempre, vibra en España este entusiasmo asuncionista: las Universidades, como la Pontificia de Salamanca y la Literaria de Valladolid, hacen recientemente su voto de defender esta doctrina; los Municipios como el de Sevilla y el de Manresa, lo repiten; los jóvenes de Acción Católica en número de 20.000, juran en Zaragoza, ante el Nuncio Apostólico, defender la Asunción de María a los cielos en cuerpo y alma, y confirman solemnemente su juramento en Asambleas posteriores; el Consejo Superior de los hombres de Acción Católica, en representación de todos sus afiliados, repite periódicamente, desde hace años, el mismo voto; las Jóvenes de Acción Católica, en una imponente reunión ente el Palacio Nacional de Madrid, y en una peregrinación nacional ante la tumba del Apóstol Santiago en Compostela, prometen defender entusiastamente el mismo misterio; y las Mujeres de Acción Católica, reunidas en Asamblea Nacional, formulan con no menor entusiasmo la misma promesa ante el Arzobispo Primado de España, en la Catedral de Toledo.

Por eso, Santísimo Padre, la Acción Católica Española, reiterando ahora conjuntamente sus votos con la adhesión de todos sus organismos nacionales y diocesanos, en representación de toda la España Católica y Mariana; renovando las súplicas que a Su Santidad Pío IX elevó el Congreso Mariano Hispano-Americano de Sevilla en 1928 con el acuerdo de 48 Prelados de la Hispanidad suplica reverentemente postrada a los pies del Supremo Pastor y Maestro de la Iglesia de Cristo se digne definir solemnemente como dogma de fe esta antigua, santa y venerada doctrina de la gloriosa Resurrección y admirable Asunción de María Santísima a los Cielos.

# Ecos de Lucha

Era el viernes, 31 último. Allá en las Islas Haway,—donde el P. Damián ofrendara un día por amor a Dios la ecuánime flor de su vida santa—unos misioneros escuchaban, arrodillados en las playas, el regocijo de las mansas olas, que traian, de aquel paradójico Océano Pacífico, el último runrún de la terrible guerra.

rún de la terrible guerra.

Mientras tanto, en una linda ciudad de otro hemisferio lejano comenzaban a desdoblarse—en febril batalla—las primeras llamadas vocingleras del Apostolado, para trabajar, precisamente, en el campo feraz que había dispuesto aquel paladin de Cristo sel Mattir de Molokai.

to, «El Mártir de Molokai».

La obra de este título, del italiano Piazza, fué puesta en escena, en el Teatro de la Villa, con la sala plena de público, que obedecía a la atención de los numerosos veraneantes y a la generalidad de los castreños que comprendían el laudable motivo del espectáculo.

La historia profunda, paciente y emotiva del Misionero belga—que tanto refinado sentimiento despertaba—sucedió a través de los tres actos en una singular atención, a la que respondieron todos los actores, jóvenes de Acción Católica, en una representación admirable y de franco mérito con la que lograron hacer resaltar la perfecta dirección y la seriedad y entusiasmo con que se llevaban a cabo cada papel y cada escena.

En los entreactos, una selecta orquesta de la ciudad ejecutaba con gran arte varios trozos de zarzuelas, o se recitaban algunas poesías.

Obtuvo, asimismo, un magnifico éxito, la distinguida señorita Maruja Dominguez, de León, quien con bella voz, acompañada al piano, interpretó «La Serenata» de Schubert, y—requerida de nuevo—el «Ave María» del mismo compositor, con la que acabó de cautivar al público maravillado.

Villado.

Todos y cada uno fueron muy aplaudidos, debiéndose felicitar, por tanto, al promotor del acto y siempre diligente guia de los jóvenes, padre don Valentín Fernández, a quien damos—como representante que es de ellos—nuestra cordial enhorabuena.

\*\*\*

Ahora, deseamos vivamente que, si las duras dificultades que hubieron de vencer los P.P. Misioneros en aquellas perdidas islas les dieron como fruto—con el tiempo—la libertad de enseñanza y amplitud en la acción—como sucede hoy en el Extremo Oriente—sean estas luchas emprendidas por la Juventud de Acción Católica para el Apostolado en Castro-Urdiales, el origen seguro de una mejorada y envidiable generación que, enseñada a pensar y encauzadas sus vidas por recto y definido camino, venga a destacar en el trabajo para hacer partícipes de sus resultados a los dos fines supremos: la familia—sea la madre o la esposa—y la Patria, que se nos representa en primer término por nuestra castreña ciudad querida. Pues ambos limites, encauzados hacia Dios constituyen el perpetuo vivir gozoso.

SZIFRÁN

# Mens sana in corpore sano

La Historia de un pueblo la escriben sus hijos....

El poeta y el apóstol, el industrial y el político, cada uno en su esfera de hegemonia tallan los mármoles de un vistoso edificio que, en común presentan ante los demás, el pueblo natal.

Y Castro, cuyos muros aún potentes y su pasado brillante nos pregonan un esplendor legendario, sigue cantando ante el mundo sus glorias en el presente. Hombres célebres tienen en él arraigo en campos muy diversos. Pero..... si bien muchos son conocidos, otros hay que permanecen casi en el anónimo.

Un grupo de deportistas-los más típicos deportistas-han llevado por rutas lejanas-sin que hayamos valorado su importancia-el nombre de Castro. Se trata de jóvenes castreños; muchos, para evitar su enumeración, a quienes ni el frío ni el calor han importunado en esos casi diarios entrenamientos vespertinos que atraen, especialmente en verano, a numerosos muchachos del pueblo y de la colonia veraniega al campo de fútbol de «La Playa», accidentalmente convertido en pista de entrenamiento.

Preciso es, al reaparecer ahora La Ilus-TRACION DE CASTRO tras un silencio que todos hemos notado con pena, recopilar datos retrospectivos que contribuyan, a fuer de evidencia, a mostrarnos la realidad de la callada labor de los atletas cas-

Se celebraban en el año 1940 los Campeonatos Regionales de Cantabria de Atletismo, y alli se fueron tan sólo con cinco atletas, a competir con equipos admirablemente conjuntados, compuestos de treinta atletas como minimo y de valía indiscutible: S. E. U. de Santander, Juventud Unión Montañesa, Educación y Des-

canso de Santander, Unión Juventud Rayo, Club Atletico España de Cueto, entre otros. Y de la pista de la Magdalena trajeron el Campeonato para Castro.

En el año 1942, en los Campeonatos de Europa celebrados en Milán, participaron tres castreños, representación que no logran la mayoría de las provincias españolas-y no lo digamos sus pueblos-y que iguala a la de las consideradas potencias del atletismo, como Vizcaya y Barcelona.

Finalmente, ya en este 1945, los atletas castreños del Frente de Juventudes lograron un resonante triunfo en los Campeonatos Provinciales, consiguiendo, tanto en la categoria de cadetes como en la de flechas una aplastante puntuación.

Y obsérvese que del equipo que Castro envió a estas pruebas, ninguno excedía de los 18 años, muy por debajo de la edad media de sus contrincantes.

Si a esto unimos un sinnúmero de triunfos individuales de nuestros atletas castreños que con sus laureles han Ilenado sus estantes de trofeos, habremos visto desarrollarse en nuestro pueblo un deporte viril, cual ninguno otro, y que recuerdo ver nacer en unos desafios de amigos que por mera competición salían de los Jardines, para, por Santullán y Mioño regresar a ellos, seguidos todo el travecto por unas cuantas bicicletas-muchas menos de las que ahora se ven-y que ya va camino de 15 años.

Un aplauso para ellos, llenos de satisfacción por nuestra parte, ya que junto a los bravos remeros de nuestro puerto, van repitiendo la joven copla que atrona el espacio los días de regatas.

> «Castro no tiene miedo..... lo ha demostrao.>

Un ruego de la Junta Administrativa de la Com-

ANTONINO DE GRALPICO.

#### pañía del Ferrocarril Minero Castro-Alén dentro de la mayor brevedad se convoque a una Junta General de Accionistas; de es-

Subsiste la evidente necesidad, por parte de los señores Accionistas del Ferrocarril Minero Castro-Alén, de llegar al objeto propuesto de conocer la situación económica de la Compañía, ya que desde hace tanto tiempo y en honor a la verdad, desconocemos por completo los proyectos a realizar y medios con los que se cuenta para emprender empresas de nueva inventiva, en las que siempre dejan trances de lamentación en los pueblos y frialdad para prestar apoyo a nuevas empresas. No vayamos también por nuestra incomprensión a hacer estéril el deseo de los más.

Nada, en efecto, tan importante para la buena marcha de toda sociedad industrial, como el señalamiento de los caminos por donde han de dirigir los asuntos administrativos. Y sin embargo, nada tan obscuro y tan incierto como esta situación de silencio administrativo, no precisamente por falta de materia, sino por falta de claridad y comprensión en los preceptos de los Estatutos Sociales y por abusos y corruptelas que a título de interpretación y amparados en un mutismo, que para si mismo se crearon e idearon.

Pero la necesidad subsiste cada vez más apremiante, ya que la frialdad au-menta con la inutilidad de las tentativas, de modo que las promesas que se hicieron no serían tomadas en cuenta y la presentación de proyectos no bastaria para dar solución a los perjuicios originados a los señores accionistas.

Se hace por ello más oportuno é inte-

ta forma veremos atendida nuestra demanda y tendremos motivos para la defensa de nuestros intereses como accionistas.

UN GRUPO DE ACCIONISTAS

### **EXCURSION REALIZADA**

Como merecido premio de asistencia a la Catequesis que durante la época de verano funciona en la barriada de Brazomar, el domingo día 2 de Septiembre del actual, un numeroso grupo de niños (41), acompañados de las dos Catequistas y Maestra de la barriada, realizaron una simpática excursión al vecino pueblo de Montealegre (Sámano), no sin antes prepararse con el acto religioso que a las ocho de la mañana tuvo lugar en la Capilla de las Siervas del Corazón de Jesús. Los niños alli oyeron su Misa de Comunión general, teniendo en cuenta que pocas veces (únicamente por excepcionalidades ascetas o de santidad), es posible deslizar las cosas materiales de las espiri-

El día lluvioso en las primeras horas de la mañana, tornose alegre y despejado después, así que a las doce y media del mediodía emprendimos la marcha hasta llegar sin incidencias; si, con mucha alegria, a lograr la meta, término del viaje, y comienzo de una muy abundante y selecta comida con que se les obsequió a

to de los alegres y bullangueros comensales en quienes el entusiasmo ante la perspectiva del programa del dia supo despertar de tal forma, que allá al regreso, en el seno del hogar y fuera de él, han sido portadores de ideas jubilosas, y también luminosas, porque ellos fueron los que antes de dejar el alto aquel, llenaron con su presencia la Iglesia del lugar, y alli, postrados ante la Virgen Maria, la saludaron fervorosos con el rezo del Santo Rosario, entonando seguidamente himnos en su honor con esa alegría sana y llena de encantos e inocencia cual es el alma de los niños, tesoro de incalculable valor. A la salida de la iglesia emprendimos el camino hacia Sámano, donde acampamos en un paisaje amable de verdes praderas y con ansias confortantes. Alli, al lado de una fuente, se les sirvió un rico y exquisito chocolate con pitanza y todo.

Del resultado del dia nos sentimos satisfechas, y es lógico que así sea, puesto que su recuerdo debe ser el mejor acicate para lograr de los niños que el próximo curso catequista sea una superación mayor si cabe en asistencia, que la que hasta que aquí las Catequistas habían logrado. De todo lo expuesto anteriormente se desprende que para llevar a cabo un gasto así en las actuales circunstancias, hablando de selección y abundancia ciertamente, de excesiva literatura pudiera tildarse.

Sin embargo, la valiosa ayuda que para realizarlo nos prestaron desde el primer momento el señor Comandante de Marina de Bilbao (que veranea en Brazomar) y las familias que habitan en el trozo de carretera comprendido desde la casa de los señores de Peña hasta la del señor Elordi, en el Crucero, hicieron realizable el anhelo que desde hace días constituía nuestra obsesión constante.

Dios, que ama tanto a los niños, bendecirá a todas esas familias que con tanto agrado nos ayudaron a realizarlo. Se lo pedimos en nombre de todos esos pequeñuelos, que constituyen el mejor de sus cariños, la más alta de sus bondades.

Septiembre, 6 de 1945.

La Maestra, PACA FERNANDEZ.

### LAS REGATAS

El domingo anterior se celebraron en San Sebastián las pruebas definitivas de las regatas de traineras para la bandera de honor.

Resultó vencedora la tripulación de Pedreña seguida de los bravos remeros del «Kaiku» de Sestao, que en magnifica competición consiguieron el segundo puesto.

Montañeses y Vizcainos han vencido ampliamente a las cinco tripulaciones donostiarras que tomaron parte en la reñida lucha y que hasta ahora habían sido siempre invencibles en aquellas aguas de mar

La bandera de honor de San Sebastián ha venido a Santander ganada en honrosa lid por los bravos remeros de Pedreña, que hoy tomarán parte también en el Campeonato de España que se correrá en la bahia de la Concha.

# D. ANTONIO FERNANDEZ

Nuestro querido amigo el virtuoso sacerdote Castreño don Antonio Fernández Helguera, ha sido nombrado Canónigo Magistral de la Santa e Insigne Iglesia Catedral de Alcalá de Henares.

El señor Fernández Helguera tomó posesión de su cargo con toda solemnidad el día 20 del corriente mes.

La ILUSTRACION DE CASTRO le saluda y felicita por tan honroso como

# D.ª Dolores Acha

El dia 16 del corriente mes, falleció en esta ciudad la virtuosa señora doña Ma-ria Dolores Acha Talledo, viuda de don

Luís Araujo.

Durante nuestra guerra sufrió desgracias y penalidades terribles que ella supo sobrellevar con verdadera resignación cristiana; y ha muerto en el Castro de sus grandes amores, al que ella quería de manera entranable y donde su muerte ha nera entrañable y donde su muerte ha producido una impresión dolorosisima.

A la conducción del cadáver al cementerio de Otañes, que tuvo lugar el lunes último a las cinco de la tarde, asistió un inmenso gentio representado por todas las clases sociales, constituyendo el acti una grandiosa manifestación de duelo.

Descanse en la paz del Señor el alma Descanse en la paz del Senor el alma de la virtuosa señora y a sus hijos el Coronel de Aviación don Rafael Araujo, doña Concepción y doña Elvira, a sus hijos políticos doña Carmen Romero, don Antonio Pérez de Camino y don Adolfo del Sel y demás familiares, les acompañamos en el dolor que experimentan por esta en el dolor que experimentan por esta irreparable desgracia que les aflige.

# TIRO al PLATO

En el campeonato de tiro al plato ganó el primer premio consistente en la copa de la Mutua General de Seguros, el señor

don Luis Júdez Villota.

La copa le fué entregada por la señora doña Margarita Cortejarena de Gaminde, esposa del Director General de dicha Compañía don Victor Gaminde.

# Desde Mioño

El jueves día 27 se celebrará en este pueblo de Mioño, con la misma solemni-dad de siempre, la festividad de los San-tos Mártires San Cosme y San Damián. Desde las siete y media hasta las diez y media se dirán misas rezadas en esta

parroquia de San Román. Y a las diez y media se celebrará una

solemne función religiosa, en la que por la Capilla local se cantará una misa a dos voces del maestro Perossi, estando encargado del sermón el presbitero y notable orador sagrado don Joaquín Aróstegui. A las cinco de la tarde se celebrará una

gran corrida de toros y a continuación tendrá lugar la tradicional romería que será amenizada por la Banda municipal de

Castro, altavoces y orquestina.

Por la noche se reanudará la fiesta, celebrándose una gran verbena que durará hasta altas horas de la madrugada.

Para mayor comodidad de los romeros habrá servicio de trenes especiales.

Al Balneario de Arnedillo (Logroño) se han trasladado el médico titular don Se-bastián Nazábal Calera y el joven don Francisco de Sopeña e Irabien.

Prancisco de Sopena e Irabien.
— Terminado su veraneo regresaron a Santander don Angel Fernández Maza y su esposa la distinguida señora doña Asunción Sopeña y familia.
— A la misma capital don Jaime Petuya y su distinguida esposa.
— A Vergara don Pedro Unzurrunzaga y su distinguida familia.

ysu distinguida familia.

EL CORRESPONSAL Mioño, Septiembre 1945.

# Santo Hospital

Durante el periodo 1944-45 se recaudaron para el Santo Hospital la cantidad de 2.815,05 pesetas por concepto de la cumidada de composición de la composición del composición de la composición de la composición d

quinielas y varios donativos.

La Junta administrativa da las más expresivas gracias a todos los donantes espera que en las nuevas quinielas que hoy empiezan se alcancen tan buenos fer sultados en fores de las nuevas quinielas que hoy empiezan se alcancen tan buenos fer sultados en fores de la concentración de la sultados en favor del benéfico Estableci miento.

Hoy, a las doce de la mañana, tendra

# BODA DISTINGUIDA

El pasado jueves día 20 ha contraido matrimonial enlace, en Haro, la muy bella y no menos virtuosa señorita María del Carmen San Ildefonso Mijancos, de la mejor sociedad riojana, con nuestro buen amigo y distinguido joven castreño Jesús Maria de Zárate y Otañes, hijo de doña Casidda Otañes, Viuda de Zárate, funcionario del Banco de España en Valencia.

A los acordes de la marcha nupcial de Mendelssohn entraron en el sagrado templo de Santo Tomás, el novio, del brazo de doña Victoria Mijancos, señora viuda de S. Ildefonso, madre de la contrayente y la bellisima María del Carmen con el joven Letrado don Manuel Diaz Otañes en representación del Excmo. Señor Conde de Rodezno, que apadrinaban a los futuros esposos. Bendio la sagrada unión el Ilmo. Señor Penitenciario de la Catedral de Calahorra, don Pedro de Barrenechea, actuando como testigos en tan solemme acto, por la novia, don Mateo y don Félix San Ildefonso, don Juan y don José Luis Bernal y por el novio, don Manuel María Diaz Otañes, don Juan Luis P. Pascua y don Manuel Rosales.

Al final de la ceremonia, el director del Ochote - Santa Ana, de esta ciudad, querido amigo nuestro don Ricardo Rueda, manifestando con ello sincero afecto a la joven pareja, cerró con broche de oro la misma, interpretando con la maestria y devoción en él peculiares el Ave Maríade Franck.

Terminado el religioso acto se trasladaron los nuevos esposos, padrinos e invitados al Casino de la Unión Artesana, done fueron obsequiados con un espléndido banquete que terminó con los

brindis de rigor.
Prolongada la fiesta hasta muy avanzada la tarde con un magnifico baile organizado en los salones del citado Casino, a cargo del sexteto de la misma entidad, reinò la más franca alegría entre los numerosos asistentes llegados de San Sebastián, Bilbao, Valencia, Calahorra y Castro, contribuyendo a ello de un modo muy especial la simpatia y amabilidad sin límites de las señoritas de San Ildefonso, hermanas de la desposada, y demás bellas riojanitas que daban la nota florida en la concurrencia.

Al flamante matrimonio, que ha salido para las principales capitales del Norte y Levante, le deseamos con todo nuestro corazón, la mayor suerte de venturas y felicidades en su nuevo estado. Y a las riojanas y riojanos, que hemos tenido la satisfacción de conocer en esta excepcional circumstancia y de los que nos traemos los mejores recuerdos a cambio de todo nuestro afecto, esperamos poderles pagar la deuda de gratit d que hemos contraído con ellos por las inmerecidas atenciones de que hemos sido objeto durante nuestra breve estancia en Haro, y es nuestro mayor deseo que esta corriente de simpatia establecida por mediación de las familias Zárate Otañes y San Ildefonso Mijancos se extienda y ampie para que los castreños todos, puedan apreciar las acrisoladas virtudes de los vecinos de Haro.

J. L. P. P.

# **MUTUA MONTAÑESA DE SEGUROS**

SANTANDER

Seguros sobre Bugues, Incendios, Accidentes y Enfermedad

OFICINAS: Casiro-Urdiales JOSE SANCHEZ LLAMOSAS Santander 32

# **NOTICIAS**

e s

1

De Madrid el joven Teniente de Arti-lleria, querido amigo nuestro Juan Luis P.

—De Bearin (Navarra) a pasar una cor-ta temporada nuestro buen amigo Pedro

—De Bilbao han llegado el señor don Francisco Machín y su distinguida espo-

sa.

—Llegó de Madrid el ingeniero don
Miguel López con su esposa la distinguida señora doña Lucía Munguira y su hija.

—De Valladolid ha regresado el culto

profesor de primera enseñanza don Julio de las Heras

-De Madrid ha llegado el joven estu-

diante Juan José Burgaz López.

—De Madrid ha llegado el Médico
Odontólogo don Francisco Monteagudo Josefa González Ortiz y sus hijos.

—Del Balneario de Liérganes ha regre-

sado el Jefe de talleres de nuestro Ferro-carril don Domingo Bedialauneta.

—Regresó a Cádiz el joven Radiotele-grafista del «Júpiter» Tomás Mendiricha-

Regresó a Madrid donde presta sus servicios militares el joven Francisco Cabezas

-A Bilbao ha regresado el joven cas-

treño Faustino Irriberri.

—Con su distinguida familia regresó a
Madrid la respetable señora doña Aveli-

Madrid la respetable senora dona Avena Rucabado, viuda de Herrán.

—Regresó a Madrid nuestro paisano y querido amigo don Gonzalo Hoyos Diez acompañado de su distinguida familia.

—Ha salido para Madrid nuestro paisano y querido amigo don Angel Quintana con su distinguida familia.

—A Bilbao ha regresado el ingeniero don Manuel Maza Sueta con su distinguida familia.

da familia.

-Regresaron a Madrid el profesor au xiliar de Odontologia don Luis Maza Laz-bal y su esposa la distinguida señora doña Angeles Caturla.

—Para Madrid han salido las distingui-das señoritas Amparito Serrano y M. A-sunción Hoz Soba.

Regresó a Bilbao don Carmelo Sánchez-Pando con su esposa e hijos.

 Regresó a Madrid el ingeniero de Caminos, Canales y Puertos, don Fermin Artaza con su esposa la distinguida señora

doña María Camus y sus hermanas las dis-tinguidas señoritas Carmen y Dolores Ca-

A Asua ha regresado la distinguida señorita María Begoña Uriarte.

 Con su hija la distinguida señorita
Pilar Moreno regresó a Madrid la respetable señora doña Inés Hierro.

-Regresaron a Logroño las distingui-das señoritas Dora y Tere Alonso.

— A la misma capital riojana regresó el Médico-Odontólogo don José María A-mézaga con su hija María Carmen.

Para el Balneario de Liérganes han sa-lido los señores don Benigno Elordi y don Francisco Presno.

—Regresó a Bilbao la distinguida seño-

rita Gloria Albo, propietaria del Bazar

«Gloria y Basi»
—A pasar las fiestas en Tudela (Navarra) se ha trasladado de Cerdigo la señora doña Carmen Helguera, en compañía de

su hija Rosa Mary.

-En la Clinica del Doctor Zarza, de Bilbao se encuentra muy mejorada la se-ñora doña María Piedad Cortejarena de Garijo.

—Ha dado a luz felizmente un hermoso niño la distinguida señora doña Josefina Tueros, esposa del señor don José Luis Alonso. Enhorabuena.

—La distinguida señora doña Gloria A-

cordagoitia, esposa de nuestro buen ami-go don José Martínez ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño.

Enhorabuena.

#### Pedro Iglesias Ultramarinos finos. Licores de clase superior.... Vino superior. Pruébelo y convénzase

Brazomar - Castro-Urdiales

### SAN MIGUEL

En el inmediato y pintoresco pueblo de Santullán se celebrará el sábado día 29 la festividad de San Miguel. Por la mañana se celebrará en aquella

parroquia una solemne función religiosa con sermón y misa cantada y por la tarde tendrá lugar en el campo de los Tilos la Romeria que será amenizada por la Banda

municipal de Castro y altavoces.

Habrá servicio de trenes especiales

## S

máquina industrial zapatero; y dos de coser á mano.

Queipo de Llano 5-1.º.

# No se vaya usted de Castro... sin haber saboreado los selectísimos y exquisitos platos preparados por el

Propietario: Pedro del Castillo. Tel. 33. Plazuela G. Mola. Castro-Urdiales

### Subasta notarial

El dia 25 de Septiembre, a las doce de la mañana, se celebrará en la Notaría de Castro-Urdiales, subasta voluntaria de las fincas siguientes, radicantes en esta ciu-

UNA CASA MODERNA compuesta de dos bajos y cuatro pisos dobles (derecha e izquierda), con cuartos de baño, señalada con el número 8 de la calle de Calvo Sotelo. UN SOLAR edificable, contiguo a la casa anterior, formando esquina en las calles de Calvo Sotelo y José M.ª de Pereda. UN EDIFICIO de planta baja, propio para garaje o taller, con entrada a la carretera general. UNA CASA de planta baja, piso y desván, en la calle de José M.ª de Pereda, con vivienda confortable y oficinas, enlazando su planta baja con dependencias, y AMPLIA LONJA con pozos de salar, hornos, pailas, caldereta «Marshall» y otros enseres propios de industria conservera, en la calle de Javier Echevarría. UNA CASA MODERNA compuesta de Echevarria.

Estas fincas están inscritas en el Registro de la Propiedad.

#### VENDO MAQUINAS DE HAGER PUNTO

y lección completa rápida

Telf. 12626 BILBAO

Domiello Bailén, 35-5.º

### Floro Mogro

Mañana, lunes, a las nueve y media, se celebrará en la iglesia parroquial de Santa Maria, la misa de cabo de año por el alma del señor don Floro Mogro (q. e. p. d.) A su esposa, doña Eudosia Ibarrondo, a sus hijas, doña Felisa y doña Rosa, y demás familiares, les reiteramos nuestro sentido segumas familiares.

tido pésame.

### Pensión Madrid

Servicio esmerado. Sitio céntrico frente al mar General Mola, 24

### SE VENDE

un motor «Citroen» de 11 H. P., en buen estado y económico.

Para informes dirigirse a esta Adminis-

#### Escuela Católica de Comercio

Comercio oficial y Comercio libre Clases comerciales sueltas Cultura religiosa

Cuadro de Profesores:

Lengua Española y Lengua Inglesa, don Julio Oberty Soba.

Lengua Francesa, señorita María Antonia Szigristz Pazos.

Matemáticas, Cálculo y Contabilidad, don José Sánchez Llamosas.

Taquigrafía y Mecanografía, señorita Antonia Barrón Sánchez.

Física y Química, primeras materias, don Heriberto Barrón Sánchez.

Letras, Dibujo y Caligrafía, don César A. Guerrero Isequilla.

Horas de clase: De 6,30 a 9,30 tarde.

Queda abierta la matricula.

#### Vermouth de moda JAI-ALAI

#### Munguira Villanueva

Médico

De Asistencia Pública Domiciliaria y del Santo Hospital Civil

José Maria de Pereda

# Teatrode la Villa

Hoy domingo: A las 4,30 «LA NIÑA ESTA LOCA». Sesión continua de 7,30 a 1 «ARREPENTIDO».



Primer Aniversario El Sefior

# D. Joaquín Sánchez Gómez

Falleció en esta ciudad el día 26 de Septiembre de 1944

a los 83 años de edad

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la B. A. de Su Santidad

#### R. I. P.

Sus hijas, doña Carmen (viuda de don H. Tueros), doña Josefa y doña María; hijo político, don A. Barrón; nietos, doña M.ª Adela, doña M.ª Antonia, don Heriberto, doña M.ª Amparo y don Joaquín Barrón; sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes.

SUPLICAN a usted una oración por el descanso eterno de su alma.

Castro-Urdiales, 23 de Septiembre de 1945.

Las misas que se celebren el próximo miércoles, 26 del corriente, a las ocho, ocho y media y nueve de su mañana, en la Capilla del Colegio Barquín, y el novenario de misas que dará comienzo el día 27, a las ocho y media, en la misma Capilla, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.



## RAMON PEÑA AZNAR

Conservas de Pescados Escabeches y Salazones

Santander, 28

Teléfono 48

Castro-Urdiales

# Cafe - Bar BRISTOL

Café exprés, Chocolates, Meriendas, Mariscos, Cerveza helada, Tapas y Batidos SURTIDO COMPLETO EN LICORES COKTAILS

Avenida del Generalisimo. Teléfono 60

CASTRO-URDIALES

# Colegio Barquin del Corazón de Maria

Dirigido por los Religiosos Claretianos. Enseñanzas. Se dan Primera Enseñanza Comercio libre y Bachillerato. Se admiten alumnos externos, mediopensionistas e internos

Paseo Menéndez y Pelayo, Teléfono 65

**CASTRO-URDIALES** 

# HERRANYDIEZS.A.

Artículos para el pulimento y abrillantado de los metales Instalaciones de galvanoplastia y galvanotecnia

Teléfono 70

Castro-Urdiales

# Reservado para Julián Agote

Balneario-Hotel Mir

Magnífico Restaurante sobre el mar con espléndidas terrazas. Amplias habitaciones. Gran confort. Tipica cocina del país. Servicio esmerado. Bar americano, BAILES - ATRACCIONES

Hotel Universal

Viuda de Muerza

Preferido por los señores veraneantes

Excelente cocina. Amplias habitaciones frente al mar

Teléfono 142

Castro-Urdiales

ESPECIALIDAD DE LA CASA: CREMA DE CAFE CON LECHE

Plazuela del General Mola, 14

Teléfono 100

(Frente al Puerto)

# SERVICIO ESMERADO

CASTRO-URDIALES

Reservado para la

Panaderia Santa Ana

# Viuda de G. Sáez

Automóviles de Alquiler

Los Huertos Teléfono 139 Castro-Urdiales

#### Calvo Sotelo Castro-Urdiales

Carpinteria Mecánica y Ebanisteria

Queipo de Llano, 21. Castro-Urdiales

### **Transportes MILLOR**

**CASTRO-URDI ALES** 

Transportes rápidos por carretera a precios económicos

José Maria de Pereda. Teléfono 131 CASTRO-URDIALES

# Fernández Noriega

Avenida del Generalisimo. Teléfono 61

MERCERIA MANUFIA

Novedades. Paquetería

Géneros de Punto

# F. Abel Rivera

La Tienda Nueva

Tejidos, Confecciones y Sastreria

Calvo Sotelo

Castro-Urdiales

#### **Farmacia Somonte** Ldo. J. J. Santistehan

Drogueria y Perfumeria. Fotografia

Jardines J. Antonio, 1 Teléfono 66 Castro-Urdiales

#### **AMPARITO** Confecciones de género de punto

a máquina a la medida

Av. Generalisimo 9-2.º Teléfono 143 CASTRO-URDIALES

#### Confiteria Pastelería Baranda

La más acreditada y mejor surtida.... Fundada en el año 1885

Q. de Liano, 2 (frente al Hotel Universal)

# HIJOS DE E. MILLOR TALLERES MECANICOS

Construcción y reparación de toda clase de máquinas y culderas Soldadura autógena y eléctrica José María de Pereda. Teléfono 131 CASTRO-URDIALES

Teléfono 140

Castro-Urdiales

# ARTURO ANGLADA

"El Rápido"

Reparación de calzado por los Santa Clara, 1 Castro-Urdiales

### Bar Alfredo

Sabrosos Vermouths Rossi. Blanco. Tinto especial de Lorenzo Ochoa, de Bilbao. Mariscos del día. Café especial exprés. Servicio completo

Plazuela, Telj. 109. Castro-Urdiales

# LUIS GAINZA

Merceria y Calzados

(junto a la imprenta de Sertucha)

Calvo Sotelo Teléfono 111 CASTRO-URDIALES